

# EL PACIFICO

Semidiarario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

AÑO XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 16 DE MARZO DE 1915

Nº 2.486

## Visita de importancia

### La navegación en río Bolson

En la mañana de ayer partieron para Ballena, el señor Ministro de Fomento Lic. Echandi, Mr. Purdy, don Manuel Burgos gerente de la empresa de vapores del Golfo de Nicoya y una comisión de ingenieros. El viaje tiene por objeto practicar un estudio en el río Bolsón, cuya sequía es un verdadero problema de suma trascendencia para el Guanacaste y Puntarenas, y que precisa resolver cuanto antes sea posible.

A los señores mencionados acompaña el señor Gobernador de Guanacaste, don Francisco Mayorga Rivas.

Sobre este tópico como decimos, de una importancia incalculable para estas provincias "El Pacifico" ha tomado el interés que le merecen las obras que benefician nuestra región y celebra de veras la visita que se practica no dudando que de ella habrá de resultar algo muy bueno.

Ya daremos la opinión de los señores ingenieros una vez que tengamos el placer de entrevistarlos a su regreso.

## Servicio de automóviles en Guanacaste

Ayer tuvimos el gusto de saludar en Puntarenas a nuestro amigo don Gerardo McAdam, que regresa de San José llevando para Guanacaste un par de magníficos automóviles, con los cuales establecerá un servicio entre Bebedero y Liberia.

El señor McAdam se hará cargo del transporte de la correspondencia entre los puntos mencionados.

Además servirá al comercio y al público. Es esto una obra de progreso para la hermana provincia, digna de aplauso. Deseamos que el joven empresario no fra case y el éxito corone su esfuerzo.

## RETRETAS

### La Banda de Puntarenas

Nuestro colega local trae un suelto de crónica sobre nuestra Banda, cuyos conceptos hacemos nuestros, y con este motivo nos place consignar el aplauso unánime y efusivo que el público le prodiga haciendo honor al mérito.

He aquí el suelto aludido:  
"La nota culminante de las fiestas la dió la banda militar de esta ciudad.

Apesar del trabajo que se le impuso, tocando la mayor parte de las horas del día, pues tomó parte en todos los números del programa, a las retretas no podemos calificarlas que de brillantísimas.

La banda, bajo la hábil batuta del maestro Ríos, tocó en el parque La Victoria piezas de difícilísima ejecución, de prueba con un sentimiento, afinación y maestría que le valieron los honores de la repetición, pedida con estruendosos aplausos.

Felicitemos al maestro Ríos así como al personal de la banda por aquella meritísima labor digna de todo encomio".

## Boda en San Jose

Luis Jerónimo Bonilla y María Aubert de Bonilla tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Lilia con el señor don Alberto Leer  
San José, Marzo de 1915.  
Nuestra felicitación.

NUESTROS COLABORADORES

## POR QUE CAYO NAMUR?

SE ALEGA QUE LA MALVERSACION DE LOS FONDOS DESTINADOS PARA LA CONSTRUCCION DE LA FORTALEZA ES LA CAUSA

En la prensa americana encontramos el cable siguiente que aquí no se ha comunicado en su tiempo:

"Amberes, Set. 16.—No ha sido ni la bravura de las tropas alemanas, ni sus grandes cañones de sitio la causa de la caída de la fortaleza de Namur, sino la malversación de fondos. Y es muy probable que lo mismo sea el caso con Lieja, aunque esta plaza no cayó tan pronto como Namur.

"Se comunicó hoy, que el gobierno está haciendo una investigación desde el día mismo en que cayeron los fuertes. Se ha averiguado que en el curso de la construcción de las obras de defensa millones de dólares han sido sustraídos a su propio objeto y se perdieron en los bolsillos de los contratistas y de empleados deshonrados. Los planos para las fortificaciones fueron hechos por el General Brialmont, del ejército belga, uno de los más prominentes ingenieros de Europa, pero los materiales que se emplearon en las construcciones fueron en muchos detalles muy inferiores a los estipulados en el contrato.

"En los planos que se ha podido encontrar defecto; todos están de acuerdo en que la fortaleza fué hecha sobre a posición más fuerte que existe. La autoridad militar belga no merece crítica tampoco, pero la obra de acero de piedra y de concreto resultó de calidad mala. En Namur resultó que la obra de concreto que soportaba una torre de acero, fué de calidad tan pobre que una sola granada alemana reventó todo.

"Además se alega, que los constructores ni se tomaron el trabajo de ejecutar todas las obras que estaban especificadas en el plano del general Brialmont.

Este cablegrama es muy significativo. Supongamos que sea cierto lo que se pretende haber averiguado.

Entonces resultaría que Bélgica es de veras el país corrupto hasta no más poder como lo pintan muchos conocedores pues robar fondos destinados a la defensa de la patria, es la demostración de la más profunda abyección. Y como las construcciones de fortalezas se ejecutan bajo la dirección y vigilancia de los más competentes oficiales militares, todos ellos escogidos entre los de más confianza, pues las obras son un secreto y todos los que en ellos colaboran son juramentados resulta que la flor y nata de la oficialidad belga es nada. Y decimos nada porque es absolutamente imposible que defraudaciones de millones en obras de tal magnitud e importancia puedan llevarse a cabo por uno solo o un grupo pequeño. Y si esto es así, la triste suerte de Bélgica en esta guerra aparece en una luz muy diferente de la de una gloriosa, y de nuevo se prueba que las victorias alemanas son las del orden y de la honradez administrativa sobre el desbarajuste y la corrupción.

Pero, lo más probable es que lo que aquel cable cuenta no sea verdad o al menos no a tal extremo.

## Un caballo en 15 Pesos

Según decía el pregonero

En la puerta de las Alcaldías y al mejor postor remataban un caballo, retinto (puede que fuera allá en sus mocedades) cuya edad no la decían por pudor; y su estado de salud, en el asilo de incurables podían dar los mejores informes de aquel tamaño alifafe.

¡Quién da más!, decía con gravedad un joven un tanto moreno con un papel por delante, fué encontrado en la Barranca (yo creo que en el Barranco) y por eso se remata. ¡Quién da más!, es una ganga, en él trajeron a Mora hasta el pie del Jobo infame en donde le dieron muerte sus enemigos, más tarde acompañó a don Tomás hasta nuestra patria madre.

Es una ganga, señores. ¡Quién da más!, ya ofrecen catorce reales.

En su loco empeño de resistir contra Alemania, el gobierno belga no retrocedía ante ningún expediente por feo que fuese. Aquello no es más que un vil engaño del pueblo belga. Este, haciéndose cargo de la verdadera situación hace tiempo habría obligado al gobierno a hacer la paz con Alemania. Fué necesario enganar a los belgas refugiados en Amberes, haciéndoles creer, que esta fortaleza resistiría cualquier embate, y que la caída de Lieja y Namur tenía razones especiales, no aplicables a Amberes. Sólo así pudo animarse al pobre pueblo vilmente engañado para que sigui resistiendo.

Si Amberes no ha caído en seguida de Lieja y Namur, esto se debe simplemente al deseo de Alemania de no destruir la ciudad sin absoluta urgencia. Se ha ofrecido la paz varias veces, pero como no querían hacer caso el rey y su gobierno, no se pudo perder más tiempo, y los acontecimientos últimos han venido a probar, que en la construcción de Amberes también se robó al por mayor o que a la bravura de las tropas alemanas y a sus haubitzas nuevas de 42 centímetros no hay nada que resista.

En su capricho el gobierno belga ha preferido deshonorarse a sí mismo y a sus principales autoridades militares, antes de arrojarse ante la razón y ante el convincente fuerza de los hechos. Siguió engañando a su pueblo, y ese pobre pueblo belga paga los platos rotos.

Y de qué manera escandalosa el gobierno belga ha engañado a su pueblo, se ve claramente de una carta, que hace poco recibió aquí una señora belga de su familia en Bruselas. Cuenta esta carta, que en la víspera de la entrada de los alemanes a Bruselas en esa capital se celebraban de la más ruidosa manera, con músicas en la calle, con champagne en tolas partes, las victorias de los aliados, la resistencia de Lieja y la retirada de los alemanes del territorio belga.

En la madrugada seguidamente los dulces sueños de los capitolinos fueron interrumpidos cruelmente; las campanas sonaban alarma, y mensajeros oficiales repartían hojas sueltas que en letras rojas anunciaban al público, no nuevas victorias sobre los alemanes, sino que éstos llegarían dentro de pocas horas a ocupar la ciudad y que se aconsejaba recibirlos con prudencia y abstenerse de manifestaciones hostiles para no exponerse la capital a grave peligro... ¡qu tal!

La carta referida contiene luego las expresiones más duras sobre "les folies d'Albert" las locuras de Alberto, y expresa la resignación con la inevitable suerte de Bélgica que iba a ser su ruina total debida a la estupidez y al capricho del rey y de su gobierno.

Y así ha sucedido. Entregados con cuerpo y alma a la funesta influencia de Francia e Inglaterra, contando con lo imposible que Inglaterra viniera a cumplir con su deber, sacándolos del apuro, el rey y sus ministros han conseguido que Bélgica hoy no existe, y muy posiblemente quedará para siempre borrada del mapa de Europa.

## CIGARROS ARDON

Y como a sesenta varas de donde se hacía el remate, a la orilla del Estero, allí estaba el rocinante dándole de lleno el sol sobre sus "rollizas" carnes donde una legión enorme de garrapatas y piojillos habían plantado sus reales.

Lea otra vez, le decía el zocarrón de Amadeo, por ver si alguno cae.

Se remata en quince pesos (no le oí decir colones) un caballo, encontrado en la Barranca, cuyo remate se hace por haber pasado el tiempo (y éste no pasa en balde) y haber comido bastante sin que se haya presentado nadie a pagar el hospedaje.

Yo a McKellar me acerqué y le dije soto-voce: ¡Van a seguir rematando a los que han comido bastante! Pues prepare amigo mío, quince o veinte rematantes.

Paco Rojo

## ARSENIO SOTOMAYOR

Sastre y Profesor de Corte

Ofrece sus servicios al público en general, en el taller que en Febrero quedó abierto en la casa de dos pisos al lado Sur del Bazar Francés --

PUNTARENAS

## Gratitud

Señor Redactor de "El Pacifico".

El sábado 30 del mes ppdo. a las 11 a. m. verificóse el cepelio de mi querida madre Ignacia Mayorga de Deliyore. En mi nombre y demás familia doliente, hacemos pública manifestación de gratitud y agradecimiento a las personas que nos honraron con su presencia al acto; también hacemos extensiva la gratitud a las demostraciones de sentimiento.

N. Deliyore

## BUZONIANAS

Don Rafael Briceño—Cañas.

Leyendo su nombre entre los morosos de la casa Lines, lista que publica el último número de "El Anunciador Costarricense", nos hemos dicho por nuestro capote: "Perro que come huevo..." porque amigo, bien debe recordarlo, con "El Pacifico" tiene Ud. una cuentecita que ya cifra en los cuatro años. Para "todo" un diputado suplente, feo resulta andar entre morosos, por aquello de "dime con quien andas y te diré quién eres". Oiga un consejo: cancele amigo, cancele.

## Noticias de la guerra

En contra ataque alemanes al sudeste de Ipres conquistaron una trinchera inglesa, en los ensayos de franceses para repeler a los alemanes de posiciones conquistadas en altura Loreto fracasaron, tomándose 5 oficiales y 150 soldados prisioneros. En contra ataque alemán al norte de Perthes conquistaron una trinchera y parte de otra posición francesa en Lemsnil, ataques franceses contra posiciones alemanas cerca de Vanqueis al oeste de Vandevillers y noreste de Silex sin éxito. Después de haberse recorrido a pesar de enormes contra ataques rusos el botín guerrero en distritos montañosos al noreste de Frasnysch se quebrantó el ataque ruso con severas pérdidas para ellos. También al noreste de Plosk rechazáronse ataques rusos del sur del Vístula nada importante que informar.

Entre el mar y el Sonne hubo otro combate de artillería; fracasaron los ataques nocturnos del enemigo comprendidos para avanzar al sur de Ipres, en Champagne, los alemanes tomaron varias trincheras haciendo 600 prisioneros franceses, un ataque en las orillas del Mosa contra posición alemana Lesmenil se quebrantó bajo el fuego de infantería y artillería alemana, sufriendo los franceses pérdidas severas. En los Vosgos al oeste de Memuerite (?) y norte de Steinberg ayer hubo un furioso combate que todavía no está terminado. Movimiento de los alemanes al noroeste de Crodno siguen metódicamente ataques nocturnos rusos contra Nocaros al noreste de Lomsha fueron rechazados, también al oeste de Frasnysch fueron rechazados los fuertes ataques rusos, ataques alemanes rureste de Mlawa tuvieron éxito, muchos rusos prisioneros y 16 ametralladoras. Crucero francés fué puesto fuera de combate y un crucero inglés averiado seriamente en los Dardanelos, los turecos derrotaron a los ingleses cerca de Kosna en la confluencia de los ríos Eufrates y Tigris en la Mesopotamia.

NO CONFUNDIR

# Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsqese la legítima

**RAVEN**

Exquisita Sana—Nutritiva—Cuidadosamente preparada  
Febrero 1º

## Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ

ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país.—Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores  
PUNTARENAS COSTA RICA.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tajer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas :: Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

## Man Chong Sing y Cº

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

## El famoso y conocido Azúcar de GUILLERMO NIEHAUS

El Legítimo Azúcar de Grecia

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

## Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## EL EMPADRONADOR

CUENTO DE HOY

I

Señora, usted perdone... Soy empadronador, soy del censo...

—¡Ay, caballero, no ha llenado mi cédula!

No importa. Démela usted. La llenaré yo mismo... ¿Quiere usted decirme su nombre?

—Elcira, caballero.

—Elcira... ¡Es un nombre lindísimo! ¿Su señora madre está buena?

—Si señor, muchas gracias.

—Celebro que goce de salud... De seguro no es una anciana todavía, ¿no es cierto? No pasará de los cincuenta.

—Cuarenta y nueve, caballero.

—A los cuarenta y nueve es joven aún... Usted vivirá con ella...

—En efecto.

—Permítame usted que lo anote... Pronóstico que su mamá vivirá largamente. Es decir, a menos que algún hermano de usted no le dé un disgusto, porque en ese caso.

—Soy lija única.

—¡Ah, vamos!... ¡Hija única!

Tiene usted cara de ser el báculo de sus papás.

—¡De mamá. En cuanto a mi pobre padre.

—¡No siga usted! Murió hace más de dos años.

—¿Cómo lo sabe?

—¡Que ha muerto!; por el tono en que ha dicho usted ¡pobre!... Y que hace más de dos años porque no está usted de luto. ¡Pobrecito!...

—¿De manera que no llegó a presenciar el funcionamiento del eléctrico subterráneo?

—¡Ay, no, caballero!

—¡Ni las fiestas del centenario!

—Murió el año antes.

—El año antes... ¡qué pena! Permítame usted que lo anote: murió el novecientos nueve, de tifoidea.

—¿Cómo sabe usted que de tifoidea?

—Porque en ese año moría toda la gente de lo mismo. Con la remoción de las calles... Usted se casó antes de su muerte?

—Después.

—¿Y no ha tenido usted en el matrimonio sino dos niños, una mujercita y un hombrecito?

—¿Quién se lo ha dicho?

—Ese retrato que está encima de la

## ¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarles las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará á toda señora que esté padeciendo."

el Vino de

## Cardui

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó descompensada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado miles de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. para saber que lo queda agradecida por siempre.

¡Pruébelo!

mesa, en que está usted con criaturas. Y se que una es mujer por la ropita que lleva, y que la otra es hombre por la ropita que le falta. En cuanto a la edad.

—La mayorcita tiene...

—No se moleste usted en decirme lo. La mujercita deba tener tres años y medio, y dos y medio el hombrecito...

—¡Exclamó!

—¡Claro! En el retrato representa uno y medio, y medio año, respectivamente, y hace dos que me consta que se clausuró por quiebra la fotografía de donde procede.

—¡Parece usted brujo!

—Favor que usted me hace.

¡Lo que es el señor Robledo debe estar encantado con sus dos hijos! ¡Son tan guapos!

—¿Qué Robledo?

—El esposo de usted.

(Pasa a la tercera página.)

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comerial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

## SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige á San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa  
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses :: :: :: PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N° 114 — TELEFONO 26

Casa segura contra temblores

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MARZO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 2	8 a m	4 p m	Miércoles 3	11 a m	5 p m
Jueves 4	12 p m	7 a m del 5	Sábado 6	2 a m	8 a m
Martes 9	3 a m	10 a m	Miércoles 10	5 a m	11 a m
Viernes 12	6 a m	1 p m	Sábado 13	8 a m	2 p m
Martes 16	8 a m	4 p m	Miércoles 17	11 a m	5 p m
Jueves 18	11 p m	6 a m del 19	Sábado 20	2 a m	8 a m
Martes 23	2 a m	9 a m	Miércoles 24	4 a m	10 a m
Viernes 26	4 a m	11 a m	Sábado 27	6 a m	12 a m
Martes 30	7 a m	2 p m	Miércoles 31	9 a m	3 p m

  

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesus
Miércoles 3	12 30 p m	5 p m	Sábado 6	3 a m	7 a m
" 10	6 30 a m	11 a m	" 13	9 a m	2 p m
" 17	12 31 p m	5 p m	" 20	3 a m	8 a m
" 24	5 30 a m	10 a m	" 27	7 a m	12 p m
" 31	10 30 a m	3 p m			

  

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 2	10 a m	4 p m	Miércoles 1	4 30 a m	8 a m
" 16	10 a m	4 p m	Sábado 20	4 30 a m	8 a m
			Miércoles 31	4 30 a m	8 a m

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	8 a m	11 a m	Martes 2	10 a m	1 p m
Miércoles 3	12 30 p m	6 p m	Jueves 4	7 a m	8 a m
Sábado 6	3 a m	10 a m	Domingo 7	8 a m	9 a m
Lunes 8	8 a m	11 a m	Martes 9	8 a m	10 a m
Miércoles 10	6 30 a m	12 m	Jueves 11	8 a m	10 a m
Sábado 13	9 a m	4 p m	Domingo 14	10 a m	1 p m
Lunes 15	8 a m	11 a m	Martes 16	11 a m	2 p m
Miércoles 17	12 30 p m	6 p m	Jueves 18	12 m	2 p m
Sábado 20	3 a m	10 a m	Domingo 21	8 a m	9 a m
Lunes 22	8 a m	11 a m	Martes 23	8 a m	10 a m
Miércoles 24	5 30 a m	11 a m	Jueves 25	8 a m	10 a m
Sábado 27	7 a m	2 p m	Domingo 28	8 a m	10 a m
Lunes 29	8 a m	11 a m	Martes 30	10 a m	12 m
Miércoles 31	10 30 a m	4 p m			

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápida, que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Ana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Piquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Biber, "	60 00
" Hum, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinillas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinillas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinilla que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centesimos por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## EL EMPADRONADOR

(Viene de la segunda página.)

—¡Si mi esposo no se llama Robledo! Se apellida Gómez.

—¡Ay, vamos! Contiene tanta semejanza esos nombres... Permítame usted lo que anote. ¡Su esposo no se llamará Lucio, verdad?

—Se llama Luis.

—Luis... Este se llama Lucio, pero este ya era un cincuentón... por lo menos le llevaría diez años a su esposo.

—Y 15 también caballero.

—Lo creo... Mi amigo era refractario al matrimonio. Así murió como murió, solitariamente. ¡Y dejando un padre setentón en la orfandad!

—¿Vivía su padre aún?

—Sí, señora... Viva por muchos años... X mire usted lo que son las desigualdades del destino: mientras su esposo a los 35 años conserva el padre vivo, el suyo la dejó... ¿a qué edad me dijo usted que la había dejado su papá?

—A los veinticinco.

—¡A los veinticinco! Inexcrutables fallos supremos!... Por supuesto que su suegro la adorará a usted vivirá con ustedes.

Posiblemente será viudo...

—Sí, señor... Perdió a su esposa hace 3 años, al cumplir los 60.

—¡Qué barbaridad!... Pero supongo que su mamá de usted, mi señora doña...

—Ramona.

—¡Ramona y qué!

García.

—García... Supongo, dijo, que congenia mucho con el señor Vélez, con mi señor don Luis Vélez padre.

—Mucho. ¡Y cómo sabe usted que se llama Luis?

Como es el nombre del hijo. No es regla fija, pero es corriente.

—Pues se llama Luis.

—Hay familias que de padres a hijos todos se llaman lo mismo.

—¿Y a qué piensa usted dedicar a Luis el menorcito cuando esté en edad? ¡Al comercio!

—¡Oh, no! Ni su padre ni su abuelo quieren que sea comerciante.

—¡Cielos! ¡Las dos y media de la tarde y tanto como tengo que empadronar año. Señora, va usted a permitir que me retire.

—¡Pero no toma usted nuestros datos!

—Ya los he tomado, señora.

—¿Es posible?

—Si usted gusta rectificarlos... Escúchelos usted: "Luis Gómez, de 30 años de edad, comerciante, casado con doña Elcira García, hija única; padres ambos de Elcira Gómez y García, de 3 años y medio, de 30 meses de edad, nietos éstos, por parte del padre, de don Luis Gómez de 63 años, viudo, comerciante, y por parte de madres de la señora Ramona, viuda de García, de 49 años. ¡Está bien, señora! ¡Son exactos mis datos!

—Irreprochable. Sin embargo, noto que se le ha olvidado a usted uno: mi edad.

—¡No es necesario señora!

Es que si lo hace usted por discreción. Yo no soy de las que niegan su edad.

Puede anotar 27 años.

—Ya que usted se empeña con permiso de usted 26... señora, beso a usted los pies.

—Hasta la vista, caballero—Es usted muy amable, amabilísimo.

II

—¡Conque 27 años, eh? Si fuera así, no me habría dicho que su papá, que murió el 909, la dejó de 25. Pero, ¿para qué haberle dado un disgusto discutiendo las fechas? Los empadronadores modelos procedemos de otro modo. Ahora borro el 27 y pongo 30. ¡Y que los reporteros de la prensa digan que son ellos quienes lo averiguan todo sin preguntar directamente nada!

L. YEROVI

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa	en 1a.	€ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2a.	" 2 00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1a.	" 2 00
" " " " " " " "	" 2a.	" 1 00
" " " Chomes " " " "	" "	1 00
" Manzanillo " Ballena " " "	" 1a.	3 00
" " " " " " " "	" 2a.	2 00
" " " San Pablo y Puerto Jesús " viceversa	" 1a.	2 00
" " " " " " " "	" 2a.	1 00

Niños menores de diez años mitad de precio.

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0-70
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0-40
" " " " Chomes	" 0-26
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0-50
" " " " vacío	" 0-25
" " " " " " " "	" 0-25
" " " " " " " "	" 0-25
" " " " " " " "	" 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Fuerza eléctrica para Puntarenas y Luz para Esparta

Estuvo en esta ciudad el empresario norteamericano don Federico Hopkins Saxton, vecindado desde hace más de 20 años en San Ramón, quien como dueño de una de las plantas que mayor cantidad de fuerza produce en el país, se propone entrar en arreglos para traer la fuerza a esta ciudad y proveer de luz la de Esparta.

El señor Hopkins es propietario de la planta que suministra luz a San Ramón, Palmares, San Mateo, Orotina y Atenas. Sin omitir gastos tienen estos lugares luz

de muy buena clase, según el decir de los técnicos y la conformidad y aceptación de los interesados; y entra en sus propósitos traer toda la fuerza que sea necesaria para el desarrollo y éxito de las grandes empresas que aquí tomarían mayores vuelos el día que se pueda contar con toda la fuerza necesaria.

Ojalá se llegue a un buen advenimiento en pro de estos lugares en que se hace sentir la falta de potencia eléctrica para el mayor progreso y ensanche de estas regiones.

### Tomás Fernández & Hno. PUNTARENAS Y SAN JOSE Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y Tabaco del General.

### LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo. Refrescos de Tamarindo bien preparados. Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal

Enero 14. Propietario.

### Fuga de un reo de San Lucas

El 6 de marzo se fugó del presidio de San Lucas el reo de homicidio José López Castro. Este era el encargado de la panadería de la Evangélica y su trabajo era de noche.

La noche de la fuga, López fué sacado después de las 12 donde se ballaba permitiéndole ir a su ocupación.

Como a eso de las 2 de la mañana, extrañó el centinela que en la panadería no se oía ruido alguno y practicado el registro se notó la ausencia del reo.

La filiación del prófugo es la siguiente: 5 pies 8½ pulgadas de alto; de 35 años, blanco, pelo lacio, frente regular, cejas pobladas, ojos claros, nariz recta, bigote poblado boca regular, barb. poblada, tiene una cicatriz casi imperceptible sobre la mejilla derecha en estuación horizontal. Es costarricense, vecino de Tres Ríos, casado con Elisa Loiza del mismo vecindario.

José López es reo de homicidio y está condenado a once años 9 meses y 21 días, liquidados, de presidio, de los cuales ha descontado ya más o menos dos años. En San José, cometió el crimen, en la persona de Fidelina Barquero de Ifaro.

### HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

### PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Fbro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

### Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.  
Dic. 15

## Cemento aleman

MARCA ALSEN

A CL. 17.50 BARRIL DE 175 K LOS NETOS

Fbro. 9 W. STEINVORTH & HERMANO—PUNTARENAS

### SERVICIO DE AUTOMOVIL

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 9

PABLO ESQUIVEL

### ACUDIDA A LA ELEGANCIA

Acudid a la hermosa sastrería propiedad del afamado sastrero don Luis Francisco Rivas, quien ofrece a su numerosa clientela una existencia completa de driles de lino, alpaca y casimires los que ofrece a precios muy bajos a los de plaza donde se pueden vestir al estilo más exigente de la moda, al gusto y capricho del cliente con buenas condiciones de pagos al contado y en abonos.

ACUDID ACUDID no perdáis la oportuna ocasión, que se aproximan las fiestas donde podéis lucir un buen traje

SE NECESITAN OFICIALES DE SASTRERIA COMPETENTES EN EL OFICIO



# Afecciones Pulmonares

leves ó crónicas exigen el empleo inmediato de la mejor medicina.

Como tal, centenares de médicos y millares de curados recomiendan la

## EMULSION de SCOTT



de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.

167

## OFICINA DENTAL



Hemos establecido en esta ciudad una Oficina Dental con aparatos muy modernos. Nos hacemos cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo, por más delicados que sean.

Especialidad en Fuentes y Coronas

Los precios son sumamente bajos  
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Todo garantizado

La oficina está instalada donde era antes el Hotel Ambos Mundos.

Visite nuestra oficina.

Marzo 4

WEDEL y BOLTEN

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas

Confecciones para señoras

Paletots, brigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Fneguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas.

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

### Acaba de llegar de Paris el Doctor don Ramon Rodríguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

### Grace Brothers y Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

SAN JOSE — COSTA RICA

Febrero 23